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OPINIÃOCURTAS

SABER O QUE É "SABER VIVER"
Tio Flávio*

A banda Titãs surgiu na década de 1980, em São
Paulo, formada por colegas de uma escola particular que
se uniram incialmente em nove pessoas, sendo que seis
eram vocalistas.

Entre altos e baixos em sua carreira, como na de qual-
quer outra banda ou artista, um golpe muito forte sofrido
por eles foi a morte de um dos componentes do grupo, o
guitarrista Marcelo Fromer, que foi atropelado por uma
moto aos 39 anos de idade, enquanto atravessava uma
avenida próxima à sua casa, no dia 13 de junho de 2001.

O documentário "Bios: vidas que marcaram a sua",
lançado em 2022, relembra os 40 anos de carreira dos
Titãs, com muita história, inclusive contextualizando o lan-
çamento de algumas músicas com acontecimentos da
época e mostrando a motivação para que uma letra fos-
se ou não usada por eles.

Em 2002 a música "Epitáfio" foi lançada. No docu-
mentário, os Titãs dizem que muita gente a associou à
morte do amigo Fromer, mas que ela já estava pronta e
teve um sentido ainda maior a partir deste triste aciden-
te. Epitáfio é também o nome que se dá à frase que sina-
liza os túmulos em cemitérios. A música representa as
queixas tardias de ter perdido o tempo com o que não
devia.

Há uma linda filosofia na música, que em sua primeira
estrofe lamenta de não ter visto o sol nascer e no decor-
rer da letra vai trazendo outros tantos arrependimentos,
que são inúteis após a morte. Em uma determinada par-
te a letra alerta que devia ter visto, mais vezes, o sol se
pôr. Nesta história do nascer e do pôr do sol mora uma
equivalência com a vida. Mas entre o nascer e o morrer,
a música apresenta muita coisa para se fazer.

O livro "Tudo bem não estar tudo bem", da Megan
Devine, reafirma o que eu já tinha aprendido: não há como
comparar dores. Dores são individuais, cada um sente com
uma intensidade, manifesta de uma maneira. Uns, quan-
do perdem algo ou alguém, se fecham por um tempo, ou-
tros se dedicam a uma causa voluntária achando, por ve-
zes, que daquela forma podem preencher o "vazio" que
ficou, outros comem excessivamente ou voltam para um
vício antigo. Cada um reage de uma maneira.

Mas, Devide, que é psicóloga e especialista em per-
das e lutos, diz que há perdas que carregam em si mais
intensidade. Uma família que tem um parente muito de-
bilitado ou com uma doença em fase terminal já pode
estar mais "preparada", pelas circunstâncias, do que uma
mãe e um pai que perdem um filho num acidente ou numa
morte súbita.

Ao ser anunciada a morte da Marília Mendonça, em 5
de novembro de 2021, houve uma comoção coletiva, por

APELOU
O presidente da Câmara, Lisandro José Monteiro,

perdeu a paciência com o sistema de som durante a
sessão, segunda-feira (14). Ele resmungou, mas de
nada adiantou. Deram-lhe outro microfone, mas ficou
pior, parecia estar falando dentro de uma “cabaça”. Algo
estranho porque a Câmara paraisense tem uma baita
mesa de som, no entanto as queixas de som baixo e
má qualidade por parte de quem acompanha as trans-
missões, vêm de longa data. Isso ocorria em relação a
alguns vereadores que falam baixo, ou não direcionam
a voz para os microfones, o que deve ser compensado
pelo operador de som. É só aumentar o volume no
controle. Mas na última sessão, o som choco se
generalizou.

EXEMPLOS
Nas pequenas Câmaras da região não faltam

exemplo em que sistemas simples funcionam e muito
bem. Exemplos não faltam como são os casos de São
Tomás de Aquino e Itamogi onde as transmissões são
um show. Se comparar com cidades maiores como
Passos fica mais vergonhoso ainda. É questão de se
fazer ajustes e possíveis reciclagens. Transmitir como
está, não convém.

POLUIÇÃO
Ninguém sabe, ninguém viu de onde veio. Fato é que

na manhã de sexta-feira,18, a Lagoinha amanheceu
poluída com uma macha de óleo que tomava conta de
uma de suas margens. Muitas pessoas que viram a
cena estavam questionando como poderia ter ocorrido,
já que no dia e noite anterior não houve chuva para que
se alegasse ter sido água da chuva. O local foi
contaminado, passou por obras de revitalização, foi
reinaugurado e está sendo muito bem frequentado.
Caso ainda não foi, é necessário se apurar a origem da
poluição.

VANDALISMO
Uma semana depois de a Prefeitura ter instalado

brinquedos adaptados para crianças portadoras de
necessidades especiais no parquinho da Lagoinha e
no complexo de lazer do San Genaro, um vídeo
divulgado nas redes sociais causou espanto em várias
pessoas e irritação do prefeito Marcelo Morais. Pelo
menos três jovens foram flagrados em um dos
brinquedos no San Genaro. Morais disse que se a
população não conservar e ajudar a fiscalizar o uso
correto, não adianta disponibilizar atrativos para a
comunidade. Ele já deixou claro que se danificarem os
equipamentos, assim eles ficarão, pois, custa caro para
a administração a manutenção, quando os mesmos
podem ser preservados sendo utilizados de forma
correta e por quem de direito.

FILA
Por falar em irritação, o prefeito Marcelo Morais não

está nada satisfeito em relação ao atendimento de
ortopedia na Santa Casa de Paraíso para os serviços
contratados pelo Município. Como forma de resolver a
situação Morais disse que vai contratar serviço em outros
municípios para desafogar a fila e acabar com o gargalo.
Ele também provocou o Ministério Público para que a
situação seja investigada, já que segundo anunciado pelo
prefeito, tem sido pagos valores acima do preconizado
pela Tabela SUS e nem assim está sendo possível
acabar com o imobilismo de tantas esperas.

ATENÇÃO
O crescimento do número de pessoas que estão

testando positivo para a covid-19 nesta semana em
Paraíso tem feito com que equipes do setor de saúde
da Prefeitura façam acompanhamento da situação. Em
48 horas entre quarta e quinta-feira, conforme divulgado
foram registrados 23 novos casos. O monitoramento
está sendo constante e caso a situação se torne mais
intensa não está descartada a possibilidade de se tomar
medidas preventivas e de controle. Uma das que podem
ser adotadas é a obrigatoriedade do uso de máscaras,
principalmente em ambientes fechados.

MUTIRÃO
E neste sábado acontece mais um mutirão de

limpeza no Distrito da Guardinha onde os casos de
dengue têm preocupado autoridades de saúde.
Conforme anunciado no distrito foram registrados 81
casos suspeitos, 48 confirmados e 33 testaram
negativo, um número, segundo o coordenador do setor
de Controle de Zoonoses, Luciano Santana, é bastante
significativo. Além da limpeza de quintais e terrenos
também haverá um trabalho em paralelo para o
recolhimento de diversos objetos como colchões, óleo
usado, eletrônicos, pilhas e baterias, em parceria com
os integrantes do Consórcio Intermunicipal para o
Desenvolvimento Sustentável da Região de São
Sebastião do Paraíso (Cidasp).

COPA
O início dos jogos da Copa da Copa do Mundo de

Futebol, no Catar, mesmo distantes milhares de
quilômetros, aos poucos vai envolvendo cada vez mais
os paraisenses. Já é visível pela cidade comerciantes
se mobilizando para atrair clientes, com produtos os
mais diversos tendo a copa como tema. Como o Brasil
entrará em campo na próxima qunta-feira,24, às 16
horas contra a Sérvia. Certamente, a expectativa é de
que uma hora antes aconteça aquela correria das
pessoas voltando para casa ou indo para algum ponto
de encontro para acompanhar o a estreia.

ESPECIAL
Por esta razão as pessoas devem ficar atentas para

os horários especiais de funcionamento das repartições
públicas, dos bancos e do comércio em geral. Já foram
divulgados os horários especiais que estarão em vigor
em dias de jogos do Brasil. Mesmo que o mundial deste
ano por tantas razões não esteja causando aquela
motivação e mobilização como de outros anos, na hora
“H” as pessoas acabam se envolvendo. Como o
brasileiro não desiste nunca basta uma vitória no
mundial para os torcedores fazerem a festa e ganharem
as ruas em comemorações. Que haja motivo para
comemorar.

ela ser uma pessoa pública e pelo contexto da morte,
num acidente aéreo, em que ela estava indo para um
show e tinha postado um vídeo nas redes sociais, minu-
tos antes de embarcar. A roupa que a vestia no vídeo
ficou na mente de quem assistiu ao resgate do corpo da
artista.

Muitos lamentavam por ela ser tão jovem e é de se
entender este argumento, apesar de que em lugar al-
gum está dito que os jovens morrem depois dos velhos,
mas sei que "acreditamos" ser essa uma "sequência na-
tural".

No caso da Gal Costa, que morreu em 9 de novembro
de 2022, quase um ano após a Marília Mendonça, com
quem ela gravou a canção "Cuidando de Longe" os fãs
também foram pegos de surpresa. O noticiário anuncia-
va a sua morte e ninguém conseguia acreditar.

Uma semana depois, o único filho da Gal Costa, que
sempre se manteve e foi mantido bem discreto em rela-
ção à mídia, apareceu numa entrevista, muito bem
conduzida pela repórter Ana Carolina Raimundi, no pro-
grama Fantástico, da Rede Globo. Ele disse que tinha
dimensão da importância da Gal como mãe. Sabia,
logicamente, da sua fama, mas nunca imaginou uma co-
moção tão grande. Ele disse que se questionou do por-
quê abrir o velório ao público, já que é algo tão íntimo,
mas foi no dia do velório, e ao conversar com uma pes-
soa próxima, que ele conheceu a força dos fãs, que acom-
panham a sua mãe antes mesmo dela o ter adotado, aos
dois anos de idade.

De uma maneira tão serena e lúcida, Gabriel Costa, de
17 anos, disse: "Acho que eu não aproveitei muito a pre-
sença da minha mãe aqui. Quando eu chegava em casa,
eu não ficava muito tempo ali sentado com ela e com mi-
nha madrinha conversando. Eu ia direto pro meu quarto.
Eu ficava jogando, via uma série. Acho que eu devia ter
aproveitado mais", conclui, não com ar de culpa ou o peso
do remorso, mas como pura constatação mesmo.

Que mãe e filho viveram momentos intensos, não te-
nho dúvidas. Mas o Gabriel nos lembra daquilo que na
teoria sabemos e na prática esquecemos: "é preciso sa-
ber viver". E saber o que é "saber viver' é individual, as-
sim como a dor da perda. Há perdas que não saem nos
jornais. Há choros que são bem íntimos.

Escrevo este texto no fim do dia em que o noticiário
anuncia outra triste perda que provocou uma comoção
coletiva. Ícone do vôlei, Isabel Salgado morre aos 62 anos.
Um dia antes sentiu uma dor, na madrugada foi interna-
da num CTI, vindo a morrer de uma bactéria rara que se
alojou em seu pulmão e que ela nem sabia.

(Hoje em Dia 18/11/2022).
Tio Flávio Palestrante, professor e criador do

movimento voluntário Tio Flávio Cultural
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F A L E C I M E N T O S
10/11 - Lázara Marques da Silva, 56 anos

11/11 -Maria José Mizael, 80 anos

13/11 - Darcy Terlone, 77 anos

16/11 - Adonis Laudelino dos Santos, 74 anos

17/11 - Josina Mumic Marques, 72 anos

18/11 - Nelson Teixeira, 82 anos

Diz você que deseja inici-
ar-se nos serviços do bem.
Não perca tempo na indeci-
são.

Eis aqui alguns modelos
para começar:

- Experimente suportar
sempre com paciência e ca-
rinho algum familiar de trato
áspero;

- Nos recintos onde sur-
jam atividades de natureza
coletiva, ampare espontane-
amente a algum enfermo ou a
essa ou àquela criança inco-
modada que requisitem aten-
ção;

- Procure, no campo do
próprio dever, ofertar ao seu
próprio trabalho alguns mo-
mentos de cooperação ex-
tra, sem a preocupação de
obter gratificações ou elogi-
os;

- Busque tornar menos
pesado o dia de algum com-
panheiro que você saiba em
provação;

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
COMEÇO

DE TAREFAS

CLIMA DE
COPA DO MUNDO

Clima de Copa do Mundo
Traz sentimento profundo
O esporte trazendo união
O objetivo, a competição!

As seleções preparadas
As torcidas organizadas
Mundo em perspectiva

Futebol, é a expectativa!

Desta vez é  do país Qatar
Copa do Mundo sediar

Foi alto o seu investimento
Na participação do evento!

Brasil, em verde e amarelo
Povo estabelecendo o elo,
Camisas, cores apetrechos,
Para vitórias, os desfechos!

Esquecendo até a inflação,
Problemas com pandemia,
Parênteses para vibração,
E grito de gol, com alegria!

Copa do Mundo de Futebol -  Início 20.11.2022

- Se você é o centro, mes-
mo involuntário, de algum
fato desagradável, seja a pri-
meira pessoa a sorrir, desfa-
zendo tensões ou aborreci-
mentos capazes de aparecer;

- Não reclame;
- Não grite;
- Não condene;
- Não tema servir;
- Não se queixe.
Aqui ficam algumas indi-

cações para os companhei-
ros que aspirem a matricular-
se na Seara do Bem.

Depois de iniciado seme-
lhante trabalho, do ponto de
vista externo, então passare-
mos às tarefas da renovação
íntima, que são muito mais
complexas e mais difíceis, é
claro.

Pelo Espírito André Luiz.

Psicografia de Francisco

Cândido Xavier.

TRANSCRITO POR

João Batista Brandão
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Chega outubro e novembro
e a gente já começa a se per-
guntar: "quando é a Black
Friday?"

Apesar de cada ano cair
em um dia, essa data do co-
mércio acontece sempre na
última sexta-feira de novem-
bro. Em 2022, a data será o
dia 25 de novembro. Esta
ação é uma oportunidade para
lojistas realizarem uma quei-
ma de estoque e acelerarem
suas vendas para o final do
ano.

Gestão de Vendas e Estratégias On-line otimizam a campanha e garantem um bom resultado em vendas

BLACK FRIDAY 2022:
Comércio se prepara para vendas

de produtos em multicanais

A Black Friday é válida para
todo segmento e tipo de canal
de venda (offline ou online),
entretanto, a fonte de maior
interesse e receita é o meio di-

sários em preparar os seus es-
tabelecimentos físicos para
recepcionar os clientes, mas
também, direcionar seus pro-
dutos para plataformas digitais.
A Associação Comercial criou
e disponibiliza o marketplace
ACISSP SHOP! para seus as-
sociados que está ativo desde
o dia 20 de outubro.

Para Luana Pereira, estrate-
gista digital e associada ACISSP,
''o marktplace da Associação
Comercial é uma oportunidade
para comerciantes locais entra-

rem definitivamente para era de
vendas no digital''.

O ACISSP SHOP! é uma
ferramenta promissora no que-
sito vendas on-line regionais.
Com a preocupação de orien-
tar suas empresas cadastradas
a utilizarem campanhas da me-
lhor forma possível, se atenta
em sugerir cupons de descon-
tos personalizados e publicida-
de ativa.

Luiz Fernando Souza, co-
ordenador da plataforma, res-
salta que ''em uma boa gestão

pensando no aumento de ven-
das gerado pela Black Friday,
é importante se preparar para
os desafios da venda online
multicanal. O processo, nesse
caso, deve ser descentralizado
e precisa fluir bem para funci-
onar com sucesso''.

A Black Friday já se tornou
uma tradição esperada pelos
comerciantes e consumidores
que envolve e movimenta as
compras durante todo o mês
de novembro. Boas compras!
(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)

Black Friday, Copa do
Mundo e Natal, tudo junto e
misturado nesse ano de 2022,
e a ACISSP está como? Co-
memorando!

Entrando no clima das fes-
tividades de fim de ano, de 23
a 25 de novembro, nossa equi-
pe estará nas ruas de Paraíso
com a PARADA DE NATAL
ACISSP.

O objetivo é o movimento
em prol das empresas associ-
adas, que foram convidadas a
colocarem decorações de
Natal em seus estabelecimen-
tos, destacando suas respec-
tivas vitrines.

A Parada de Natal vai mar-
car oficialmente a chegada das
festas natalinas com muito
encanto e o Papai Noel pre-
sente para alegria de toda a
criançada.

SERÃO TRÊS
ROTEIROS:

23/11 - WENCESLAU
BRÁS: saída da rotatória da
Copasa até a rotatória do
Ouro Verde Tenis Clube e re-
torno pela Avenida Central/
Wenceslau Brás descendo
Delfim Moreira, contornando
Prefeitura, com encerramen-
to na Lagoinha;

24/11 - SÃO JUDAS: sa-
ída da Casa da Cultura, Oli-

Parada de Natal ACISSP dará início
para comemorações de fim de ano

Todos os associados e comerciantes
foram convidados a enfeitar suas vitrines

gital, ou seja, os e-commerces
e marketplaces.

Com a ascensão das redes
sociais, notamos um grande
interesse por parte dos empre-

veira Resende, Avenida Bra-
sil, Desembargador Jorge
Fontana até Av. Alfredo Cam-
polongo e retorno pela Rui
Barbosa;

25/11 - CENTRO: saída
da Praça do Posto Guará,
Avenida Angelo Calafiori até
Praça da Abadia e retorno
pela Angelo Calafiori até Pi-
menta de Pádua, descendo até
Ananias Alves Ferreira e re-
torno pela Dr. Placidino Bri-
gagão.

As carreatas, seguindo pe-
los percursos mencionados,
serão diariamente a partir das
19h, saindo de um dos pontos
iniciais para percorrer as ruas
com muita alegria. Por isso, so-
licitamos que todos acompa-
nhem as mídias sociais da
ACISSP, Instagram e Face
book, que postaremos o start
do nosso evento, para que a
população posicione suas cri-
anças para a passagem do
Natal ACISSP 2022.

De acordo com Ronaldo
Alves, assessor de Negócios
e Eventos: ''As expectativas
para esse evento são as me-
lhores; acreditamos que essa
Parada de Natal ACISSP é o
embrião de uma ação que
prosperará e oferecerá à nos-
sa cidade visibilidade regional,
assim que contarmos com a

participação significativa de
empresas de diversos setores;
por isso estamos convidando,
neste primeiro momento, a
participação dos nossos asso-
ciados e demais empresas que
desejam contribuir para forti-
ficar toda uma visão empre-
sarial que nossos consumido-
res possuem do empresa-
riado''.

A ACISSP está atuando em
diversas frentes para fortale-
cer a percepção que o consu-
midor paraisense e de toda a
região tem de nosso comércio.
E mais uma novidade: nossa
primeira ação foi negociar com
o SindCom, que representa os
funcionários do setor de co-
mércio, e na sequência com a
Prefeitura Municipal, a ampli-
ação do horário de abertura do
comércio, obtendo êxito nas
negociações, que trarão bene-
fícios aos funcionários e
competitividade ao comércio,
que atuará com mais liberda-
de para atender às necessida-
des de seus clientes.

A Associação Comercial,
Industrial, Agropecuária e de
Serviços convida suas empre-
sas associadas para entrarem
no clima de festas e participa-
rem conosco com muito amor
e empatia.

(ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO ACISSP/CDL)
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Entretanto
Renato Zupo *

REPUBLIQUETA É ISSO
Tenho pena do nosso Brasil e de nós brasileiros.  Aquela

pena de quem ama, mas vê no ser amado algo de irremediá-
vel e derradeiramente decepcionante. Somos, de fato, uma
republiqueta de bananas: ser ou ter sido presidente da Repú-
blica no Brasil é sinônimo de processo penal e cadeia e/ou
impeachment. De Collor até aqui, só escapou FHC – e mes-
mo assim a cantilena de seu impedimento o assombrou no
segundo mandato. Haverá de ocorrer com Bolsonaro, como
uma arenga, uma melancólica e primitiva tradição. Também
cercamos autoridades do Judiciário no exterior, e xingamos e
nos rebelamos, assim como o fazem cubanos e nicaraguenses
radicados nos EUA e nos países desenvolvidos da Europa
ocidental. Seja qual for a sua ideologia política, não faz bem à
República presidentes presos e impedidos, autoridades do
Poder Judiciário escarnecidas e hostilizadas pelas ruas das
grandes cidades de outros países. Por mais que pareça bom
ver alguém xingar a um aprendiz de ditador que tanto mal nos
faz, ele continua representante de um poder da república,
ainda que se trate de uma república de bananas.

EM NEW YORK
Lançando meu último livro em New York, percebi que os

brazucas que ali residem são todos muito unidos, geral-
mente vivem em Queens, próximos de Manhattan, e são
uma autêntica legião  de brasileiros fanáticos por seu país e
dele exilados economicamente, em sua maioria. Sempre
unidos, agora aproveitaram para hostilizar aos Ministros do
STF que lá se encontravam para uma dessas conferências
que ninguém entende bem o que é. Pergunto-me, como cer-
ta vez perguntou Truffaut, o cineasta francês, diante da pri-
mavera de Paris que arregimentou estudantes às ruas para
confrontarem policiais: quem de fato ali representa o povo?
Os ministros do STF ou os cidadãos brasileiros que não se
sentem bem representados pelos membros da mais alta corte
de justiça do país?

COMO SE CONQUISTA O PODER
Ao longo de mais de cinquenta anos de vida, pelo menos

quarenta deles dedicados a árduos estudos, rato de biblio-
teca que sou, cheguei à seguinte conclusão sobre a con-
quista do poder: ou se dá pelo voto, ou na porrada. Não
adianta frequentar passeatas como se fossem desfiles, apro-
veitando para paquerar e solicitando da polícia licença para
ocupar espaços públicos. Isso virou programa social, opor-
tunidade para memes, tudo menos revolta institucionalizada.
É por isso que o conservadorismo, a direita brasileira, preci-
sa sim aprender mais com a história: seus grupos são com-
postos por pais e mães de família trabalhadores que não
podem se dar ao luxo de deixar de pagar boletos bancários
e param de se manifestar quando as contas começam a
chegar.  É bonito ver o povo politizado, mas esse mesmo
povo tem que saber que está se desgastando inutilmente
diante de um processo eleitoral que, tecnicamente, acabou.

JOÃO HAVELANGE
A série O Jogo da Corrupção, da plataforma Amazon Pri-

me, é brilhante e imperdível, como não se via desde Narcos,
da Netflix. Tal como ela, também é uma produção
multinacional, com atores e outros profissionais de diversos
países e continentes. É riquíssima em detalhes do polêmi-
co brasileiro João Havelange, que foi o todo poderoso da
Fifa e morreu centenário e esquecido cinco anos atrás. Com
flashes de sua infância e adolescência de nadador olímpico
(esteve em Berlim 36 e prestou continência a Hitler), o fio da
meada começa nas finais da Copa de 1966 em que perde-
mos na Inglaterra para a arbitragem e para a brutalidade
impune de nossos adversários, e vai até sua morte, passan-
do pela consolidação da Fifa como um organismo internaci-
onal apátrida e com soberania própria, como a ONU e o
Vaticano, com personalidade jurídica estatal, de Direito Pú-
blico. Havelange conquistou tudo isso e acabou seus dias
execrado por escândalos de corrupção. Esquecido por to-
dos, ainda assim foi o responsável pela popularização do
futebol na África e na Ásia e pelo seu fortalecimento no Bra-
sil. Brilhantemente interpretado pelo ator português, fantás-
tico, Albano Jerônimo, que perdeu o sotaque lusitano para
incorporar o carioquíssimo João, o filme não absolve
Havelange, mas o mostra como   a todos nós, com nossos
defeitos e qualidades. Dentre os brasileiros do elenco, des-
taque absoluto para Maria Fernanda Cândido, no papel da
esposa menosprezada e adúltera do biografado. Ela já é
uma das melhores atrizes do país. Como lhe caiu bem a
maturidade!

O BOM DISSO TUDO
Do limão fazemos limonada. Muito triste que os brasilei-

ros tenham perdido pelos membros do STF o indispensável
respeito. Já dizia com acerto o saudoso jurista Saulo Ra-
mos que devemos sempre respeitar às instituições, inde-
pendentemente dos seus representantes, e não é isso que
está acontecendo. O bom disso tudo é que a população,
revoltada mas politizada, madura intelectualmente, não con-
funde o STF com os juízes de carreira, que continuam com
apoio popular. Onde vou vejo isso. O povão sabe que o STF
não representa os juízes do Brasil e nem é seu espelho.
Graças a Deus.

O DITO PELO NÃO DITO
“Muitas vezes é a falta de caráter que decide uma parti-

da. Não se faz literatura, política e futebol com bons senti-
mentos”. (Nelson  Rodrigues,  escritor brasileiro).

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital resumido.
Processo de Licitação Nº 822/2022. Modalidade Pregão Presencial nº 099/
2022. Tipo Menor preço por item. Objeto: Registro de preços para escolha
mais vantajosa e eventual contratação de fornecedor(es) de produtos de
higiene pessoal destinados a manutenção das Unidades de Educação Infantil,
que integra a Secretaria Municipal de Educação e Cultura, por um período de
12 (doze) meses, exclusivo para ME, EPP e MEI. A abertura será dia 02 de
Dezembro de 2022 às 09h00min . O edital completo e as demais
informações relativas a presente licitação encontram-se à disposição no
site: www.ssparaiso.mg.gov.br/licitacoes e na Prefeitura Municipal, Gerência
de Compras e Licitações, localizada na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60,
piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone (35) 3539-7000 ou fone
(35) 3539-7015, diariamente das 09:00 às 16:30, onde poderão ser lidos,
examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 17 de Novembro
de 2022. Rosiély Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Republicação. Edital
resumido. Processo de Licitação Nº 679/2022. Modalidade Pregão Presencial
nº 065/2022. Tipo Menor preço por item. Objeto: Contratação de empresa
destinada ao fornecimento de equipamentos de segurança (capacete tático e
escudo), com entrega imediata, destinados a manutenção das atividades da
Secretaria Municipal de Segurança Pública, Trânsito, Transporte e Defesa
Civil, com participação exclusiva de ME, EPP ou MEI. A abertura será dia
06 de DEZEMBRO de 2022 às 09h00min. O edital completo e as demais
informações relativas a presente licitação encontram-se à disposição no
site: www.ssparaiso.mg.gov.br/licitacoes e na Prefeitura Municipal, Gerência
de Compras e Licitações, localizada na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60,
piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone (35) 3539-7015,
diariamente das 09:00 às 16:30, onde poderão ser lidos, examinados e
adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 18 de Novembro de 2022. Rosiély
Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital Resumido.
Processo de Licitação, Modalidade Pregão Presencial nº 109/2022, Processo
nº 899/2022, Registro de Preços nº 069/2022, Tipo Menor preço por item.
Objeto: registro de preços objetivando a contratação de empresa para o
fornecimento de diversos tipos de materiais e equipamentos de informática,
destinados a várias secretarias desta prefeitura com entrega parcelada por
um período de 12 meses, com itens exclusivos para a participação de ME,
EPP e MEI, itens de cota reservada a participação de ME, EPP ou MEI e
itens de livre participação. A abertura será dia 07 de dezembro de 2022. O
edital completo e as demais informações relativas a presente licitação
encontram-se à disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br e na Prefeitura
Municipal, Gerência de Compras e Licitações, localizada na Praça Inês
Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone
(0xx35) 3539-7015, diariamente das 9 h as 16h30min, onde poderão ser
lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG, 19 de
novembro de 2022. Rosiély Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso – MG. Edital Resumido.
Processo de Licitação, Modalidade Pregão Presencial nº 072/2022, Processo
nº 702/2022, Registro de Preços nº 050/2022, Tipo Menor preço por item.
Objeto: registro de preços para escolha mais vantajosa e eventual contratação
de empresa, objetivando prestação de serviços de dedetização e limpeza de
caixa de água por um período de 12 meses, com entrega parcelada conforme
necessidade da administração, destinados a atender diversas secretarias,
exclusivo para ME, EPP ou MEI. A abertura será 08 de dezembro de 2022,
às 09:00 horas. O edital completo e as demais informações relativas a
presente licitação encontram-se à disposição no site: www.ssparaiso.mg.gov.br
e na Prefeitura Municipal, Gerência de Compras e Licitações, localizada na
Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60, piso superior, Bairro Lagoinha, nesta
cidade, fone (0xx35) 3539-7015, diariamente das 9 h as 16h30min, onde
poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso – MG,
18 de novembro de 2022. Rosiély Mercês de Souza Volpe – Pregoeira.

O skatista paraisense João
Vitor de Paula Ferreira, 14
anos, mais uma vez fez bonito
ao participar de competição
em Colina (SP), no 7.º En-
contro de Skate Regional.

O atleta ficou em primeiro
lugar em sua categoria (mi-
rim). João Vitor vem se des-
tacando e mostrando seu po-

• FOTO do FATO •

tencial em todos campeonatos
disputados. Em outubro foi 3.º
colocado no 10.º Campeona-
to de Skate em Pitangueiras
(SP), ao competir com 30 par-
ticipantes.

Anteriormente foi cam-
peão no Passos Skate Feste,
em março, e no 7.º RSP, em
Ribeirão Preto.

O Campeonato Regional de
Futebol Amador Master 50
chega neste final de semana a
sua terceira rodada com mais
cinco jogos a serem disputa-
dos entre o sábado,19 e o do-
mingo,20.  Da rodada anterior
destaque para o Veteranos de
Altinópolis que foi a São To-
más e venceu o Três de Outu-
bro, por 1 a 0.

Em sua 18ª edição a com-
petição tem em disputa o Tro-
féu José Macedo, desportista
que atuou por várias equipes da
cidade.

A segunda rodada teve os
seguintes resultados: no sába-
do,12, às 15h30 no Estádio Dr.
Joaquim Ferreira Gonçalves, o
1º de Maio, jogaram Prefeitura
de São João Batista do Glória
0 x 0 Veterano União de Jacuí.
No mesmo horário, em
Pratápolis, o time da casa ven-
ceu a Seleção Esportiva

Campeonato de Master 50
chega à terceira rodada

Carmelitana, por 2 a 0. Domin-
go,13, foram realizados mais
dois jogos: às 10 horas no Es-
tádio Dr. Joaquim Ferreira
Gonçalves, o Caram de Passos
enfrentou o Tequila Vila Ar-
minda, com placar final de 1 a

1. Em São Tomás de Aquino,
no Estádio Municipal, o 3 de
Outubro foi surpreendido pe-
los Veteranos de Altin-ópolis, 1
a 0. A folga na rodada foi do
Rede Ana Terra.

Neste sábado às 15h30, em

Guaxupé, Vila Arminda x Sele-
ção Esportiva Carmelitano. No
Estádio Comendador João
Alves, a Paraisense receberá o
Veteranos de Pratápolis, tam-
bém às 15h30.

Às 16h00 no Estádio 1º de
Maio, a Rede Ana Terra vai en-
carar o Veteranos de Altinópo-
lis. Já no domingo, às 10 ho-
ras no 1º de Maio jogam União
Jacuí x Três de Outubro.

De acordo com o organi-
za-dor do campeonato José
Ro-berto Gonçalves, a bola
continuará rolando pelos pró-
ximos dias, mas adiantou que
haverá uma pausa para as fes-
tas natalinas e de ano novo.
“Graças a Deus está transcor-
rendo tudo muito bem. Divul-
gamos a tabela com os jogos
das próximas rodadas e fare-
mos uma pausa em seguida
para retomarmos com força
total em 2023”, anunciou.

Reprodução

A Prefeitura de São Sebas-
tião do Paraíso, instalou novos
brinquedos e brinquedos adap-
tados para crianças com defi-
ciência física em parques in-
fantis do Município.

Os brinquedos foram des-
tinados às áreas de lazer públi-

Novos brinquedos são instalados em
parquinhos infantis do Município

cos como o Parque da Lago-
inha e do Complexo San
Genaro, com o objetivo de pro-
porcionar às crianças com de-
ficiências ou não o direito de
brincar.

Conforme o secretário mu-
nicipal de Esporte e Lazer,

FOTOS: Reprodução

Daniel Duarte Naves, o inves-
timento realizado foi de
R$153.600,00, sendo R$
117.500,00 do Fundo Munici-
pal da Criança e do Adolescen-
te, e R$ 36.100,00 de Recurso
Próprio. Os brinquedos já es-
tão sendo utilizados.

“É um investimento que
traz a integração social e de
forma lúdica estimula a coor-
denação motora das crianças,
sensorial e cognitivo, além de
trazer a inclusão para os espa-
ços públicos do nosso Muni-
cípio”, completa.

Processo Seletivo Simplificado nº 004/2022
O Prefeito de São Tomás de Aquino, no uso de suas atribuições, torna pública
a abertura de inscrições para a realização de Processo Seletivo Simplificado
para o provimento das vagas de Técnico de enfermagem, Auxiliar de
consultório dentário, Educador físico, Enfermeiro padrão e Terapeuta
ocupacional, que se regerá pelas normas do Edital 004/2022, e seus anexos.
As inscrições serão recebidas junto à Sala de Veterinária, situada na Avenida
Clemente Santana, nº 175 – Centro, entre os dias 23 de novembro a 07
dezembro de 2022, no horário de 13:00 às 16:00 horas. Os detalhes sobre
cargos, jornada de trabalho, vagas, salário mensal, pré-requisitos e outras
determinações constam do inteiro teor do edital 004/2022, que encontra-se
no mural da Prefeitura Municipal e no site oficial da prefeitura no endereço
www.staquino.mg.gov.br.

São Tomás de Aquino/MG, 16 de novembro de 2022.

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito Municipal de São Tomás de Aquino/MG, no uso de suas atribuições
que lhe são conferidas por Lei, torna público a Homologação do
procedimento licitatório modalidade Pregão Presencial nº. 035/2022, cujo
objeto é a “Registro de preços para futuras Contratações de Pessoa
Jurídica para prestação de serviços gráficos a todos os
departamentos da Prefeitura Municipal”, e a ADJUDICAÇÃO de acordo
com a ata e parecer jurídico, em favor das A empresa NAYANDRA
GRAFICA E EDITORA LTDA - ME foi considerada vencedora com o
valor total de R$ 646.467,50 (Seiscentos e quarenta e seis mil e
quatrocentos e sessenta e sete reais e cinquenta centavos. Em, 30/
07/2022.Daniel Ferreira da Silva. PREFEITO MUNICIPAL.
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Servidor municipal em Monte Santo
morre em acidente na MGC-491

Moto da vítima ficou destruída após ter sido arrastada
por vários quilômetros do local do acidente

DivulgaçãoNo início da noite de
quinta-feira,17, um grave
acidente envolveu condutor
de uma moto Yamaha Factor
e um caminhão IVECO/
TECTOR na MGC-491,
município de Itamogi.
B.A.B de 32 anos, que diri-
gia a moto acabou falecen-
do, enquanto que R.O.S, de
59 anos, motorista do cami-
nhão que apresentava sinto-
mas de embriaguez foi deti-
do e encaminhado à delega-
cia de Polícia Civil, em São
Sebastião do Paraíso. A ví-
tima foi encontrada há cer-
ca de 20 quilômetros de dis-
tância da moto, que foi ar-
rastada pelo veículo pesa-
do.

O motociclista identifica-
do pelo nome de Bruno Apa-

recido Barbosa, funcionário
público municipal, morreu
após ter sido atingido e ar-
rastado pelo caminhão na ro-
dovia. A vítima foi encontra-
da na altura do km 24, às
margens da rodovia. No en-
tanto, a moto dele só foi lo-
calizada nas proximidades do
km 7, da MGC-491.

Testemunhas que estavam
em outros veículos teriam ou-
vido o estrondo provocado
pela colisão. Em seguida o
caminhoneiro foi visto em
fuga do local. A Polícia Ro-
doviária foi acionada e dete-
ve o suspeito quando o mes-
mo já estava nas proximida-
des de Paraíso.

A alegação do condutor é
de que o motociclista teria
invadido a contramão. Disse

ainda ter ficado com medo de
ser agredido razão pelo qual
deixou o local.

 Após ter sido denuncia-
do por testemunhas o cami-
nhoneiro foi preso quando já
estava no município parai-
sense. O condutor foi subme-
tido ao teste do etilômetro,
que aferiu o valor de 0,16Mg/
l. O condutor foi apreendido
pelo crime previsto no artigo
304 do Código de Trânsito
Brasileiro por deixar, na oca-
sião de acidente, de prestar
socorro ou solicitar auxílio à
vítima.

O corpo da vítima foi tra-
zido para uma funerária em
São Sebastião do Paraíso,
onde foi preparado para o se-
pultamento. Bruno residia em
Monte Santo de Minas.

Copa do Mundo: Brasil encerra
semana de treinamentos em Turim

Seleção tira a foto oficial para o Mundial do Catar
Por Agência Brasil

RIO DE JANEIRO

O Brasil encerrou, nesta
sexta-feira (18), a semana de
treinamentos no Centro de
Treinamento da Juventus, em
Turim (Itália). Agora, a seleção
brasileira segue, na tarde deste
sábado (19), para o Catar, onde
estreia na Copa do Mundo, a
partir das 16h (horário de
Brasília) da próxima quinta-fei-
ra (24), contra a Sérvia.

Ao final do trabalho, o téc-
nico Tite agradeceu a recepti-
vidade da Juventus, que per-
mitiu que a seleção brasileira

realizasse as atividades em seu
CT: “Muito obrigado pela par-
ticipação e por disponibilizar
todo o centro e que nós tenha-
mos a condição de fazer um
grande Mundial e retribuir todo
o carinho que vocês italianos
tiveram conosco”.

Antes de seguir para o Ca-
tar, a delegação brasileira ficou
completa com a integração à
comissão técnica dos observa-
dores Fernando Lázaro, Lucas
Oliveira e Ricardo Gomes.

“O objetivo do nosso traba-
lho é monitorar os adversári-
os, tanto os diretos como os
possíveis ao longo da Copa do

passar da melhor forma possí-
vel as informações para a co-
missão técnica através de
vídeos e relatórios, e contribu-
indo com as tomadas de deci-
sões do Tite e de seus assis-
tentes e analistas”, explicou
Lucas Oliveira, que atua no
Palmeiras.

FOTO OFICIAL
Sexta-feira também foi o dia

de a seleção brasileira tirar a
foto oficial para a Copa do
Mundo, na qual aparecem os
membros da comissão técnica
e os 26 jogadores convocados
pelo técnico Tite.

(Agência Brasil)

Mundo, para colher o máximo
possível de informações no

aspecto do desempenho indi-
vidual das equipes, bem como

as suas características (pontos
fortes e fraquezas), e tentar

Reprodução
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Sicredi já conta
com mais de 100

agências em
Minas Gerais

Ao longo de 2022, foram abertos mais
de 20 pontos de atendimento no Estado

O fomento ao desenvol-
vimento local e regional é, há
120 anos, um dos pilares da
atuação do Sicredi. No cam-
po ou na cidade, a primeira
instituição financeira coope-
rativa do Brasil, com mais de
6 milhões de associados, leva
os benefícios do cooperati-
vismo para todos os estados
do País, além do Distrito Fe-
deral. Nesse sentido, o
Sicredi já conta com mais de
100 agências em Minas Ge-
rais. “O Sicredi entende a
importância de levar os valo-
res do modelo cooperativista
para todos, uma vez que, por
meio da cooperação, é pos-
sível atender às necessidades
dos associados, oferecendo
soluções financeiras adequa-
das a sua realidade, bem
como fomentar o desenvol-
vimento local, promovendo a
geração de renda e a melhoria
da qualidade de vida. Chegar
a mais de 100 agências em
Minas Gerais é uma conquis-
ta significativa.

As cooperativas, com atu-
ação local, valorizam as ca-
racterísticas e as realidades
das regiões onde estão pre-
sentes, estimulando o cresci-
mento sustentável”, explica o
presidente da Central Sicredi
Sul/Sudeste, Márcio Port.
Com atuação em Minas Ge-
rais desde 2018, o Sicredi
abriu mais de 20 pontos de
atendimento neste ano. Com
relação à presença nacional,
a instituição está presente em
mais de 1,6 cidades brasilei-
ras com número superior a
2,4 mil agências. Em 200

municípios, o Sicredi é a úni-
ca instituição financeira com
presença física.

O Sistema Sicredi atua
por meio das suas mais de
100 cooperativas e uma de-
las é a Sicredi das Culturas
RS/MG, responsável pela ex-
pansão da instituição na re-
gião Sudoeste de Minas Ge-
rais. Na região, a cooperati-
va já conta com seis agênci-
as localizadas nos municípi-
os de Guaxupé, Itamogi,
Monte Santo de Minas, Muz-
ambinho, Passos e São Se-
bastião do Paraíso. Em de-
zembro deste ano, a coope-
rativa inaugura sua sétima
agência, no município de
Nova Resende.

O SICREDI EM
NÚMEROS NACIONAIS

• Número de associados:
+ de 6 milhões

• Presente em +1.600 ci-
dades brasileiras

• Número de agências: +
2.400 agências

• Número de cooperativas:
+ de 100 cooperativas

• Número de colaborado-
res: + 35.000 colaboradores

• Única instituição finan-
ceira em + 200 municípios
brasileiros.

• Patrimônio líquido: + de
R$ 29 bilhões

• Ativos: + de R$ 250 bi-
lhões

• Carteira de crédito: + de
R$ 160 bilhões

• Depósitos totais: + de R$
150 bilhões

Raíza Goi Borba

Reprodução

Por André Richter
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decidiu nesta quinta-
feira (17), confirmar a valida-
de de dispositivo de Lei nº
12.852/13, conhecida como
Estatuto da Juventude, que
garantiu a gratuidade de duas
vagas em ônibus interestadu-
ais para jovens de baixa renda.

A ação contra a lei foi pro-
posta em 2017 pela Associação
Brasileira das Empresas de
Transporte Terrestre de Passa-
geiros. Entre os argumentos
apresentados, a entidade alegou
que a gratuidade provoca
desequilíbrio econômico dos

JUSTIÇA
STF mantém gratuidade de

passagem para jovens de baixa renda

contratos de autorização para
operação das linhas e não pre-
vê ressarcimento ao prestador
privado de serviço público pe-
los encargos impostos pela lei.

De acordo com o artigo 32
da lei, o sistema de transporte
coletivo interestadual deve re-
servar duas vagas gratuitas por
veículo para jovens de baixa

renda e mais duas vagas com
desconto de 50% para o mes-
mo público.

Por maioria de nove votos,
o plenário seguiu voto proferi-
do na sessão de ontem (16)
pelo relator, ministro Luiz Fux,
para quem o artigo é constitu-
cional por tratar-se de direito
fundamental implícito.

Seguiram o relator os mi-
nistros André Mendonça,
Nunes Marques, Edson Fachin,
Alexandre de Moraes, Carmen
Lúcia, Luís Roberto Barroso,
Ricardo Lewandowski, e a pre-
sidente, Rosa Weber.

Gilmar Mendes e Dias
Toffoli não participaram do jul-
gamento. (Agência Brasil)

Por maioria de 9 votos, o plenário seguiu voto proferido pelo relator

Objetivo é reduzir transmissão da
doença; validade é por 60 dias

Por Karine Melo
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

Diante do aumento de ca-
sos de covid-19 no país, a
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) autori-
zou, nesta quinta-feira (17), a
venda livre e a doação de ál-
cool etílico 70% na forma lí-
quida, desde que estejam de-
vidamente regularizados na
agência. A medida, autoriza-
da ad referendum, foi adota-
da de forma extraordinária.

O objetivo, destacou a
Anvisa, é ampliar o acesso a
produtos que contribuem na
implementação de resposta
coordenada para reduzir a
transmissão e proteger a po-
pulação em geral do novo
coronavírus. A autorização
terá validade de 90 dias.

A decisão destaca ainda
que a covid-19 tem demons-
trado tendência a ter picos
anuais de sazonalidade no
Brasil, ao contrário de outras

doenças respiratórias, como a
influenza ou gripe, que apare-
cem com mais frequência no
país apenas nos meses de in-
verno.

A medida está publicada na
Resolução da Diretoria
Colegiada (RDC) 760, de 17
de novembro de 2022.

ENTENDA
A venda de álcool etílico

70% foi inicialmente autoriza-
da pela Anvisa em 2020, com
o início da pandemia de covid-
19 e o decreto de emergência
sanitária. A autorização che-
gou a ser revogada este ano,
com o fim da Emergência em

Saúde Pública de Importância
Nacional, declarado pelo Mi-
nistério da Saúde. Agora, di-
ante do aumento de casos da
doença, a agência voltou a
autorizar a comercialização do
produto.

Casos
Segundo o último boletim

epidemiológico divulgado on-
tem (17) pelo Ministério da
Saúde, o Brasil registrou, em
24 horas, 32.970 casos de
covid-19 e mais 71 mortes em
consequência da doença. Des-
de o início da pandemia, fo-
ram confirmados 34.9371.043
casos de covid-19 no país e
688.764 mortes pela doença.

Ainda conforme o boletim,
34.162.530 pessoas se recu-
peraram da doença e 119.678
casos estão em acompanha-
mento. Entre os estados, São
Paulo tem o maior número de
casos, 6,16 milhões, seguido
por Minas Gerais (3,88 mi-
lhões) e pelo Paraná (2,75
milhões).

(Agência Brasil).

São Sebastião do Paraíso
somou nos últimos três dias 32
casos de pessoas que testa-
ram positivo para a covid-19.
O volume de pessoas infec-
tadas chama a atenção do se-
tor da Saúde que vem acom-
panhando a evolução do qua-
dro.

Conforme boletim epide-
miológico divulgado pela Pre-
feitura, através da Vigilância
em Saúde, na sexta-feira,18,
havia subido para cinco a
quantidade de pessoas hospi-
talizadas em atendimento na
Santa Casa da cidade, que é
referência para seis municípi-
os da microrregião.

Desde a quarta-feira,16,
boletins epidemiológicos volta-
ram a ser divulgados com o
aparecimento dos novos ca-
sos. O aumento no número de

Paraíso soma mais de
30 casos de positivados

por covid-19 em três dias
pessoas positivadas em Para-
íso ocorre no mesmo momen-
to quando em todo o país há o
aparecimento de novos casos
e também aumentam as
internações. A causa para o
crescimento destas situações
está sendo atribuída ao apa-
recimento das derivações da
variante Ômicron, que são
mais transmissíveis e acome-
te principalmente as pessoas
que estão com o calendário
vacinal incompleto.

Ainda assim conforme os
levantamentos iniciais divulga-
dos pelo Ministério da Saúde
os casos registrados são de
pacientes com sintomas leves.
Tem sido recomendado o re-
forço nas medidas de preven-
ção, principalmente, em rela-
ção ao uso de máscara em am-
bientes fechados. A Secreta-

ria de Estado da Saúde, em
Minas Gerais informa que a
situação da doença no estado
está sob controle e que vem
monitorando o surgimento de
novos casos e internações atra-
vés de relatórios das regionais.

No último Boletim Epide-
miológico divulgado pela pre-
feitura de Paraíso, na sexta-
feira,18, foi informada a exis-
tência de nove casos de pes-
soas que testaram positivo
para a Covid-19. Em relação
a pacientes internados eram
quatro pacientes hospitaliza-
dos em leitos clínicos na Santa
Casa. Também foi relatado
sobre um paciente de outro
município internado na Unida-
de de Tratamento Intensivo
(UTI).

Na quinta-feira, foram
registrados 13 casos positi-

vados, enquanto que na quar-
ta-feira,17, foram 10 as pes-
soas que tiveram confirmação
com o quadro da doença. Nes-
tes dois dias eram apenas três
os internados da cidade, con-
dição que passou para quatro
na sexta-feira,18.

Desde o início da pande-
mia em março de 2020, até 18
de novembro de 2022 Paraíso
estava com 42.603 notifica-
ções, com 14.041 casos con-
firmados e 328 óbitos. Tam-
bém foi registrado no período
10.699 casos descartados,
13.667 recuperados, 10.634
descartados, além de 65 óbi-
tos descartados. Ainda da sex-
ta-feira, havia 42 pessoas com
diagnóstico confirmado em
isolamento domiciliar e 156
suspeitos monitorados em iso-
lamento domiciliar.
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Obras no Trevo do entroncamento da MGC 491 com a MG 050 está em fase
bem adiantada, mas a duplicação da pista da MGC 491 não será ampliada

Sebastião Tadeu Ribeiro

O trabalho de ampliação e
remodelação que está sendo
feito no trevo no entroncamen-
to das Rodovias MG 050 e
MGC 491, em São Sebastião
do Paraíso, está ficando muito
bom. Assim que a obra estiver
pronta, vai facilitar e dar maior
segurança aos condutores de
veículos de pequeno, médio e
de maior porte, que transitarem
por ali.

O condutor que sair de
Paraíso trafegando pela Av.
Dárcio Cantieri sentido a Itaú
de Minas, não vai mais cru-
zar em nível e pista única com
veículos que vêm pela MGC
491, porque no antigo entron-
camento já está quase pronto
um viaduto subterrâneo.
Como nem tudo que reluz é
ouro, a duplicação na pista da
MGC 491 a partir do trevo
está por enquanto sendo feita
até o entroncamento da mes-
ma com a Av. Francisco Pe-
reira, no Parque Industrial 1
e não vai chegar até onde há
pista dupla da MGC 491 nas
proximidades do Terminal
Rodoviário Angelo Scavazza,
dentro do perímetro urbano
de Paraíso.

Conforme informações ob-
tidas, o prefeito Marcelo de
Morais quer que a duplicação

da pista da MGC 491 sega a
duplicação de encontro na mes-
ma pista onde já é duplicada,
próximo ao Terminal Rodoviá-
rio, mas a Concessionária Nas-
cente das Gerais que é respon-
sável pela conservação, melho-
ramentos da malha asfáltica

das pistas das rodovias MG
050, MGC 491, respondem que
por enquanto, não.

É uma pena, porque neste
trecho da MGC 491 que falta-
rá a duplicação da pista e tam-
bém ligações da rodovia com
ruas do Bairro Cidade Indus-

trial, já tem terreno, espaço dis-
ponível pertencente ao Gover-
no. Portanto a Concessionária
Nascente das Gerais não  vai
precisar gastar verbas para de-
sapropriação para poder dupli-
car a pista neste trecho menci-
onado.

O Governo de Minas, por
meio da Secretaria de Estado
de Infraestrutura e Mobilida-
de (Seinfra) e com apoio do
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social
(BNDES), publicou, quinta-
feira,17, o edital do lote 3
(Varginha-Furnas). Com um
total de 432,8 quilômetros, as
vias estão localizadas entre
São Sebastião do Paraíso e
Três Corações, contemplando
22 municípios. O leilão está
previsto para 8 de março de
2023, na Bolsa de Valores
(B3), em São Paulo.

Depois de assinar o con-
trato de concessão dos dois
primeiros lotes do Programa
de Concessões Rodoviárias,
agora foi lançado o edital do
chamado trecho Varginha-
Furnas. São cerca de 430
quilômetros de extensão em
rodovias. Em São Sebastião
do Paraíso, sentido Itamogi e
em direção ao Sul de Minas
na MGC-491 está uma das
pontas da área a ser conce-
dida, que vai até a outra ex-
tremidade em Três Cora-
ções.

A área a ser concedida in-
tegra o lote do trecho Vargi-
nha a Furnas e inclui a MGC-
491, a BR-369, além de par-

tes da BR-265 e a MG-167.
De Paraíso, a MGC-491 é
possível seguir até o entron-
camento com a BR-381, em
Três Corações, enquanto que
a BR-369 inicia em Oliveira,
passa pelo estado de São Pau-
lo e chega em Cascavel (PR).
O trecho a ser licitado abran-
ge apenas a parte mineira da

rodovia.  Entre as principais
obras previstas para o trecho
entre Varginha e Paraíso
consta a construção de 246
quilômetros de acostamentos,
31 rotatórias alongadas, nove
travessias urbanas, 22 dispo-
sitivos de interseção, 5,4 qui-
lômetros de vias marginais,
além de 31 obras de artes es-

peciais a serem adequadas.
Ainda está prevista a implan-
tação de seis praças de pedá-
gio.

O lote demandará investi-
mentos estimados em R$ 2,6
bilhões ao longo dos 30 anos
de concessão, sendo R$ 1,3
bilhões nos oito primeiros
anos, incluindo trechos de du-

Trecho da MGC-491 de Paraíso entra no
“Programa de Concessões Rodoviárias”

É uma pena! Duplicação de pista
do trevo até a rodoviária, indefinido

Sobre máquinas retiradas, AB Nascentes das
Gerais nega paralisação nas obras no trevo

Rodovias do trecho Varginha-Furnas somam cerca de 430
quilômetros, com trecho que abrange a MGC-491 em Paraíso

FOTOS: Roberto Nogueira

plicação. A expectativa é a de
que os recursos ampliem a
segurança e o conforto nas
vias, com a inclusão de servi-
ços para os usuários, como
socorro mecânico, atendimen-
to médico, combate a incên-
dios e apreensão de animais.

O vencedor do leilão de-
verá realizar a duplicação de
trecho de aproximadamente
oito quilômetros da MGC-491,
entre Varginha e Três Cora-
ções, a implantação de cerca
de 30 quilômetros de faixas
adicionais e de 236 quilôme-
tros de acostamentos, além da
execução de diversos dispo-
sitivos nas interseções rodo-
viárias. A concessionária tam-

bém ficará responsável pelos
serviços de operação, manu-
tenção e conservação dos tre-
chos ao longo dos 30 anos de
contrato. Também estão pre-
vistas obras de melhorias a
partir de São Sebastião do
Paraíso.

A concessionária deverá
realizar inventário de emissões
de gases de efeito estufa anu-
almente com metas voluntári-
as de redução de emissões.
Também será desenvolvido
plano de implantação de es-
truturas para gestão de recur-
sos naturais e eficiência
energética e análise de risco
de desastres naturais e mu-
danças climáticas.

Funcionários e máquinas
da Construtora Ápia que rea-
lizam os trabalhos de constru-
ção da alça de ligação entre a
MG-050 e a MGC-491, em
São Sebastião do Paraíso dei-
xaram o canteiro de obras nes-
ta semana. Informações que
chegaram até o Jornal do
Sudoeste é de que a “deban-
dada” foi motivada por falta de
pagamento.

Em contato com a reporta-
gem a assessoria de imprensa
da Concessionária AB Nascen-
tes das Gerais negou a parali-
sação dos trabalhos e alegou
que a ausência de trabalhado-
res no local é motivada por
“deslocamento de recursos
para outras frentes”, devido as
recorrentes chuvas.

Conforme informações,
desde o feriado de 15 de no-
vembro que foi percebida a
ausência de máquinas e ope-
rários na obra. De acordo

com a Concessionária, “não
houve a paralisação da execu-
ção da obra”. Depois de jus-
tificar a ausência dos traba-
lhadores e maquinários no lo-
cal a empresa nega que a cau-
sa do abandono do local fos-
se motivada por atraso ou fal-
ta de pagamento à empre-
iteira. “Não há débitos por
parte da Concessionária”, diz
a nota enviada ao Jornal do
Sudoeste.

Os trabalhos preliminares
foram iniciados no local em 15
de setembro de 2021, com a
previsão da construção de in-
terseção em dois níveis entre a
MG-050 e a MGC-491. Tam-
bém consta no cronograma de
obras a duplicação de pista e
implantação de passagem infe-
rior de veículos para acesso ao
município e retornos operaci-
onais. Segundo a empresa a pre-
visão de construção da obra é
em 17 de fevereiro de 2023.

Ainda conforme a Con-
cessionária o investimento é
de R$ 24 milhões com recur-
sos advindos da AB Nascen-
tes das Gerais .  Ainda em
2021 quando do início dos
trabalhos o governador Ro-
meu Zema visitou o cantei-

ro de obras e destacou a im-
portância da construção para
dar mais segurança aos usu-
ários e maior fluidez ao trân-
sito. Conforme levantamen-
to o fluxo diário é de apro-
ximadamente cinco mil veí-
culos dia.

PREFEITO NÃO
FOI INFORMADO

Sobre a retirada de maqui-
nário, o prefeito Marcelo Mo-
rais disse ao Jornal do Sudo-
este que segundo informações
de um dos engenheiros respon-
sáveis, não houve paralisação,
e o pagamento da AB Nascen-
tes das Gerais está em dia com
a empreiteira.

De acordo com o engenhei-
ro, há necessidade de se pro-
ceder uma drenagem em mai-
or volume, e a empreiteira
apresentou custo adicional para
executar o serviço, o que está
sendo avaliado. “Caso não se
chegue a um denominador co-
mum, há outras empresas
prestadoras de serviço à Nas-
centes que estão próximo a
Paraíso para dar sequência a
obra. Asseguraram o término
até o dia 17 de fevereiro”, sali-
entou o prefeito.

Diferente do que se pensa-

va, para se estender as duas
pistas até nas proximidades do
Terminal Rodoviário será uma
nova etapa, pois o atual proje-
to prevê apenas até o entron-
camento com a avenida Fran-
cisco Pereira. “Será necessá-
rio se rasgar o asfalto para a
construção de grandes galeri-
as para receber águas que
saem das lagoas no San Ge-
naro”, disse Marcelo.

O prefeito explica ter sido
aprovado pelo DER-MG a alça
de acesso aos bairros Cidade
Industrial e Alto Bela Vista,
conforme condicionado por
ele. “Falta apenas aprovação da
Secretaria de Estado de Infra-
estrutura e Mobilidade (Sein-
fra).

A previsão é que a Nascen-
tes iria iniciar nesta semana a
recuperação da avenida Wa-
shington Martoni, para onde
foi desviado o trânsito de veí-
culos.

Segundo a Concessionária houve o deslocamento de
recursos para outras frentes devido a recorrentes chuvas

PPPPPANFLEANFLEANFLEANFLEANFLETEIROTEIROTEIROTEIROTEIRO
DISTRIBUO PANFLETOS COM
HONESTIDADE E ECONÔMIA.

Tratar Rua Francisco Bruno, 100
Fones 3531-8747 ou 99103-5441 - ANDRÉ LUIZ BOZELI

Roberto Nogueira
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A Câmara Municipal de São
Sebastião do Paraíso aprovou
em na sessão de segunda (14/
11), projeto de lei que regula-
menta a prestação do serviço
de mototáxi no município. A
proposição do Executivo esta-
va na casa há 15 meses e foi
pauta de várias reuniões com
representantes do setor, com
audiência pública e vários de-
bates. Aprovado, foi encami-
nhada nesta quarta-feira,16,
para sanção do prefeito Mar-
celo Morais.

O projeto que regulamenta
o serviço de mototáxi foi am-
plamente debatido. O presi-
dente da Câmara, Lisandro José
Monteiro determinou que fos-
se criada comissão especial
para tratar do assunto. Além das
comissões internas, de Finan-
ças, Justiça e Legislação, Segu-
rança e a de Transportes, ainda
foi mobilizado o Departamento
Jurídico. Durante reuniões o
projeto chegou a ser analisado
item a item juntamente com re-
presentantes de transportadores
de pessoas com moto.

Com isso foram apresenta-
das uma série de emendas
supressivas, modificativas e
aditivas adequando a legislação
de acordo com os interesses da
categoria. Toda a legislação
oriunda do Executivo e tam-
bém a proposta final aprovada
atende recomendação do Mi-
nistério Público que também

Câmara aprova regulamentação
do serviço de mototáxi em Paraíso

FOTOS: Roberto Nogueira

Com a regulamentação serviço de mototáxi passa a ter
mais garantias aos prestadores de serviços e usuários

Atendimento nas centrais também serão acompanhados

acompanha de perto a regula-
mentação. Uma vez sanciona-
da pelo prefeito, haverá um
prazo de ao menos 90 dias para
que haja a regulamentação das
normas.

O parecer final aprovado
pelo plenário apontou uma sé-
rie de modificações no proje-
to. Entre elas a questão da
quantidade de autorizações. De
início foi proposto um moto-

táxi para cada mil habitantes,
sendo aprovado um a cada
250. Ainda foi abordado sobre
a caracterização dos prestado-
res de serviço em relação ao
capacete, colete e identificação
da moto que deverá ser padro-
nizado.

Outra medida refere-se a
não cobrança de taxa para a
realização de vistoria técnica
que deverá ocorrer anualmen-

te. Também ficou estipulado
que caberá ao Município a re-
alização de curso para quem
for atuar na atividade. Por fim
constam entre as medidas
adotadas questões relacionadas
a liberação, idade dos veículos,
jornada diária de trabalho e
distanciamento dos pontos de
parada em relação a localização
das centrais.

A vereadora Maria Apare-

cida Cerize Ramos, explicou
que o projeto era muito aguar-
dado e com o envio do projeto
pelo Executivo coube aos ve-
readores através das comissões
ajustar as demandas da cate-
goria. “Todo o trabalho feito foi
acompanhado pelo jurídico,
tudo foi feito com bastante cri-
tério para que não haja ques-
tionamento. Infelizmente não é
possível contemplar 100% do
que é reivindicado, mas foram
feitos inúmeros ajustes em fa-
vor da classe”, observou.

O vereador Luiz Benedito
de Paula assegura que todo o
trabalho foi realizado dentro da
legalidade. “Foram cumpridas
todas as etapas, debates, análi-
ses e fizemos nossa parte jun-
to às comissões que foram cri-

adas”, assegurou. Luiz reivin-
dicou que após aprovado o pa-
recer o projeto fosse aprecia-
do em duas votações sem in-
tervalo. Atendido a proposta foi
aprovada e encaminhada para
a sanção do prefeito.

Para o presidente Lisandro
Monteiro, a Câmara ajuda o
Município resolver mais um
grande desafio da administra-
ção. “Foi assim que fizemos
com o transporte coletivo, de-
pois com o serviço de táxi, o
de motofrete e agora com os
mototaxistas”, enumerou. Ele
solicitou que cópia da lei apro-
vada fosse encaminhada ao
Ministério Público que também
estava acompanhando a tra-
mitação do projeto no Legisla-
tivo.

Veja como está o preço do
botijão de gás em Paraíso

Sebastião Tadeu Ribeiro

Com o intuito de ajudar
consumidores economizarem
tempo e dinheiro, sexta-feira
18 de novembro, o Jornal
do Sudoeste fez levanta-
mento de preços do gás de
cozinha (GLP) botijão de 13
quilos, em vários estabeleci-
mentos comerciais em Para-
íso.

Constatamos que o preço
mais barato para o consumi-
dor ir buscar no local de

compra é R$ 90,00 e para ser
entregue em domicílio R$
100,00.

O preço mais caro para o
consumidor ir buscar no local
da compra é R$ 115,00 e
para ser entregue em domi-
cílio R$ 125.00. Também foi
constatado que entre um
revendedor e outro a diferen-
ça de preço chega a ser de
R$ 25,00 -, tanto para o
consumidor ir buscar no local
da compra ou para ser
entregue.

Vale a pena o consumi-
dor pesquisar preços, prin-
cipalmente os de baixa
renda, porque com uma
diferença de R$ 25,00, po-
derá comprar um saquinho
de arroz de primeira quali-
dade, ou três quilos de feijão
de primeira, ou três latas de
óleo de soja.

Na tabela de preços ane-
xada a esta matéria constam
os preços, nome de empresas
revendedoras de gás, ende-
reços e telefones.


